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杨圆媛

富节目内涵，增进栏目思辨性
乡村振兴这简简单单的四

个字，实质内容广而深，既不可
能一蹴而就，也不是用简单的
宣传报道就能够涵盖。《佳佳农
话》在乡村振兴的大舞台上有
所作为，依赖的就是创新，栏目
只有创新才能注入新的动能。
首先，强化节目策划以及改版
创新。在乡村振兴大背景下，
深入挖掘农耕文化蕴含的优秀
思想观念、人文精神、道德规
范，结合时代要求在保护传承
的基础上创造性转化、创新性
发展，让乡风文明在新时代焕
发出新气象，进一步丰富和传
承优秀传统文化。同样的选题

报道，可以故事化讲述、情境化
采访、体验式表达，让栏目特色
更加鲜明，让报道对象更加鲜
活，丰富内容的同时让乡村振兴
战略相关内容更能深入人心。
其次，增强调查类专题节目，这
是《佳佳农话》栏目的短板，栏目
围绕乡村振兴过程中出现的新
问题及农产品产业两大领域进
行，通过引发质量兴农、品牌强
农，深化农业供给侧结构性改
革，构建现代农业产业体系、生
产体系、经营体系等方面的探
究，既有直观真实的调查报道，
也有建设性的思考，深入调查突
显的是栏目思辨的深度。另
外，借力发展，引入专家嘉宾机

制，从不同角度协同主持人引
导我们的相关政府部门、农民
观众形成乡村振兴合力，助推
实现农村美、农业强、农民富。

毋庸置疑，在中国特色社会
主义新时代，乡村是一个可以
大有作为的广阔天地，眼下正
迎来难得的发展机遇。《佳佳农
话》栏目应该在这样的大背景
下，立足国情农情，顺势而为，
以更大的决心、更明确的目标、
更有力的创新，推动衢州农业
全面升级、农村全面进步、农民
全面发展，谱写新时代乡村全
面振兴新篇章。

（作者单位：衢州广电传媒
集团电视新闻综合频道）

我出生在城市，在西湖边长
大，当总导演夏燕平先生找我做
大型纪录片《中国村落》导演工
作的时候，我对这个题材是陌生
的，生怕驾驭不了，因此开始是
拒绝的，但想到夏公思想深邃、
才华横溢，也就壮起胆子接
下了。

《中国村落》共有七集，第一
集《如画》，第二集《建构》，第三、
四集分别是《家传》、《望乡》，五
六集是《忙闲》和《田园》，最后一
集是《再造》。每集各有主题，却
又相互连贯递进，它的拍摄和文
本，都是以一种打通、传递、统筹
的方式来做整体规划，与传统的
一个村子一个故事，一个故事一
个人的表达不同，虽然这样的方
式让我们的工作量提高了很多，
但这似乎也给了我们另一种尝
试和通道，去打造一部有人物、
有故事、充满诗情画意的现实主
义纪录片。

一、遇见村落
好纪录片一定要

讲好故事；好故事，一
定要用脚力去寻找。

脚底的泥土有多
少，镜头里的故事就
有多少，里面投射的
感情就会有多深。我
们穿越全国每个省份，从北方的
窑洞、四合院，到江南的厅堂式住
宅，再到云南、贵州的一颗印，以
及福建的土楼，这些村落是天人
合一的世界，是诗意的居所，民族
的瑰宝，更是国家的历史记忆。
爬过悬崖，掠过草原，渡过大河，
我们在村落里寻找美丽的四季、
生动的人物、打动人心的故事。

对于这种非虚构性影像的
创作，它的本质特征是视听语言
的纪实性，纪录历史，反应当下，
传播知识，从而进行舆论和审美
的引导。然而，自己不擅长的选
题会有很多认知盲区，开展工作

的第一步就是要做大量的调研
采访。即使你的人生轨迹限制
了你的生活方式，但走到第一线
去，却是可以让纪录片导演了解
大量生动、鲜活、真实的第一手
故事。白居易提出“文章合为时
而著，诗歌合为事而作”的主张，
这既是古训，又是历代文人赋予
使命感的一种集中概括。不但
文章、诗歌这样的文学载体需要

“为时”、“为事”而著，我们纪录
片工作者更需要对时代投入关
注、对现实照见关切，坚持在非
虚构的原则下，积极走入生活场
景，表达自己的观点。

遇见《中国村落落》》
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为此，《中国村落》展开了大
量的实地采访，我们在新疆遇到
了图瓦人的后代，在四川感受了

“春分”节气的忙碌，在福建的海
上渔村生活过，在西藏领略桃花
盛开的景象，在地坑村的天井下
做过采访。这期间，我认识了一
位年近 80 岁的老人，他叫胡邦
成，是浙江省新昌县胡卜村人，
他很早就离开了村落去外面闯
荡，大学毕业学有所成后，回到
了自己的故乡叶落归根。《中国
村落》采访他的时候，老人家告
诉我们：“我回到村里，真正去了
解我们这个村，实际上是在听到
我们从小生长的村子就要在原
地建设钦寸水库了，从那个时候
开始，我觉得，作为一个土生土
长的胡卜人，我应该为这个村子
留下点什么。”

实际上胡卜村应该算是一
个名副其实、有血有肉的千年古
村，它原名梅溪村，坐落在山环
水抱之中，胡氏家族的始祖从公
元 968年开始在这里定居，到现
在已经一千多年历史了，是新昌
县内最早形成的村落之一。

现场，胡邦成老人拿出一张
拍摄于 2011 年胡卜村的照片，
他告诉我们，“这个就是我们老
家，胡卜村，现在这个地方已经
看不到了，都被水淹没了”。

老乡告诉我们，已经一千多
年历史的胡氏家族，传承到这一
代，被水淹没水底了，我们该怎
么办？这实际上已经变成了一
种历史责任，那上对不起列祖列
宗，下无法跟子孙后代交代。

于是，胡卜村人在丘陵起伏
的宁绍平原上，选了一块高
地，用铝板盖建了两座的库房，
在大水即将淹没村落的时候，他
们用最短的时间，对整个村子做
了严格的测绘与标记，把整个胡
卜村从水库底下搬迁出来，拆卸
后的每一个建筑按照标记，整齐
有序地摆放在高地上的仓库里。

打开仓库，里边堆满一个千
年村落所有重要的遗存，新昌乡
的乡主庙，胡大宗祠，明代的飞黄
牌坊，都被一样样、一块块拆下来
摆放在这里；从祠堂、庙宇、房屋、
宅院的所有构件，到农耕器具、交
通工具和家具什物，都记录了这
个村子原来的生活面貌。

胡卜人要做一点力所能及
的事，所以现在这堆木头搬到临
时仓库的目的就是要重建一个胡
卜村，把村落曾经主要的元素、标
志性的建筑能够重现，让后人还
能看到，原来这里曾经还有这样
一个村，被埋在了水底。

“我觉得一个人，当你拥有
的时候可能也感觉不怎么样，但
一旦失去了后，你就会越来越清
晰，这种对村庄和村落的感情是
割不断的，有的人可能强烈一点，
有的可能弱一点。”胡邦成说。

没有任何预先的安排，没有
提前的准备，我们就在第一线的
村落调研和采访中，遇见了村落，
遇见了心声，遇见了深情。德国
导演赫尔佐格曾经说过，如果他
要开办一所电影学校，那么进入
学校的人首先要进行一场 5000
公里的徒步旅行才有资格进入学
校。无论是电影还是纪录片，只
有生活的历练和走到现场去，你
才能真正了解最真实的人和事，
你才能体会真情实感，在你的作
品里才有直指人心的共情。

随着改革开放步伐的加快，
我们中有一部分人离开了他们
赖以生存的土地和村落，涌入了
城市，高楼变得鳞次栉比，高铁
呼啸而过，互联网生活也深入人
心。然而村落从哪里来？中国
要往哪里去？我们既不能机械
简单地回归，也不能以经济高速
发展的标准来衡量村落的新生。

几年前，我曾在印度的甘地
纪念馆里，看到他写的一句话：

“就物质而言，我的村落就是世
界；就精神生活而言，世界就是

我的村庄”。村落的荣辱与沉
浮，人们的坚守和徘徊，正是中
国发展的脉络与兴衰，我们用时
间和脚步去纪录中国村落，我
想，这也是团队目的和初心吧。

二、遇见父亲
好纪录片一定要有充沛的

情感。情感，一定要用好的镜头
语言来表述，这需要我们有捕捉
细节的功力，将“真善美”传达给
观众。

从 2016年接到拍摄大型纪
录片《中国村落》的工作后，直到
2019年播出，《中国村落》经历了
整整三年多的拍摄制作周期。
每一个有故乡的人，是心存敬畏
的，浙江广电集团总裁吕建楚决
定用《中国村落》这个选题来打
造精品纪录片系列，由浙江广电
集团和中国美院联合出品，浙江
卫视拍摄制作；我们集结了精英
的摄制团队，高端的设备支撑，
以一种全景式的视听呈现形式，
展现中国村落的历史、现状和未
来，记录我们这一代人对中国村
落的关注和思考，探索和保护，
传承和振兴。

《中国村落》有展现祖国大
好河山的美丽村落，这是从风景
景观的角度；有触及传统文化、
民俗风貌、家规家训的内容，这
是涉及中国文化自信的追根溯
源；也有开放地探讨中国村落何
去何从的多种保护尝试，这是我
们关注未来的责任担当。

在拍摄中，我们走了很多村
子，看过很多风景，遇见很多人，
在这孕育了中华传统文化、承载
了乡愁的村落里，我们从另一个
视角中，了解了从村落里走出来
的父亲、母亲。

冯骥才先生，是《中国村落》
采访和拍摄的嘉宾，他曾经以作
家和画家的身份被人们所熟悉，
然而从20世纪90年代开始，他笔
锋一转，投入了大量时间和精力，
来做文化遗产的抢救与保护工
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作，被称为“中国村落保护第一
人”。早在1992年，冯骥才的父亲
去世不久，他曾带着母亲回到父
亲的家乡，由此开始了一段更深
地理解和了解父亲的心灵之路。

“那是在民国初年，外国人
在天津建立租界，同时也把西方
先进的科学技术带过来，在这个
过程中，很多的南方人都来到天
津找出路、找机会，我爷爷就是那
个时候带着父亲从老家宁波来到
了天津。”冯骥才先生告诉我们，
他出生在天津、长在天津，然而到
了自己四十不惑的年纪，慢慢地
就产生一种想回到宁波老家、寻
找父亲过去的这种感觉。

在拍摄采访中，冯骥才先生
告诉我们：“我就在父亲从小生活
的那个院子里，挖了两杯土，一杯
土就跟我父亲的骨灰一起葬了，
我要让我父亲有落叶归根的感
觉，跟自己的故土在一起；另外一
杯土就放在我的书架上，直到现
在也放在我屋子的书架上……”

更深地了解自己祖辈的过
去，这不是冯骥才先生一个人
的人生感悟，这也是拍摄《中国
村落》的命题，只有知道我们从
哪里来，才能更明白自己将走
向何处。

中国人的家庭观念很深，土
地的观念很深，中国人把这“根”
性的情感看得很重要，父母、家
庭、兄弟姐妹，故土、故乡、故人，
邻居、朋友、玩伴，这些是我们心
灵收获的一部分，也是情感依傍
的内容。所以中国人，特别是岁
数大了以后，过去有句话叫“叶
落归根”，老了还是要回家，回到
自己的故乡里去生活，觉得那才
是自己的家。

树高千丈，它最后根系的还
是这块土地，这是我们民族的一
个情感；所以我们讲乡愁，乡愁
都是因为离开了我们的故乡，才
有了这种从心底最深处翻涌而
出的真情实感。

《中国村落》
这个选题不好做，
从横向上，我们从
几百万个传统村落
里挑选出有代表性
的村子进行归类；
从纵向上，我们实
际上是梳理了几千
年的文化和情感的
脉络。村落不仅是
农业文明最真实的
活态存在，更是记
载了五千年华夏历
史的“博物馆”，我们从村落里走
出来，这是整个民族的文化基因
和精神家园。

2003 年，当时已经 76 岁的
台湾诗人余光中回到了阔别 70
年的故乡——福建永春县。“6岁
时朦胧的记忆又变得清晰了”，
余光中说，“童年的天空，看不见
风筝，看到的是轰炸机”，余先生
一生漂泊，从江南到台湾，在美
国读书，任教于香港，在台湾安
度晚年，但他说自己的血系中有
一条黄河的支流。“我不仅会再
回来，以后还要带着四个女儿回
来，”带着从美国回来的孙儿孙
女回到村落，这是一颗中国心在
故乡寄托的初衷，这里有家族缘
起、饮食习惯、传统美学，这不仅
是父亲的用心，更是希望孩子们
在了解中国、热爱历史文化的过
程中找到自己来时的路，在了解
这些细节的过程中，我们也在这
份真情中受到了洗礼。

余光中先生于 2018年驾鹤
西去，故人已逝，但乡情不变，追
寻父辈的脚印不变，《中国村落》
关注的不仅仅是一种物态的存
在，更是表达了一种形而上的真
情实感。

三、遇见自己
好的纪录片一定要给人启

迪。启迪，就要有久久回响的
思想。

我们从哪里来，要到哪里

去，无论是从中国乡村走出来的
谋生者，还是立足于都市的创业
者，在我们的心灵深处，这种传
统和原始命题是每个社会个体
的精神家园，渗透在我们的成
长、记忆和情感之中。

无论哪个时代的电视工作
者，都应该为历史留下栩栩如生
的影像镜头，我们通过认识村落，
进而了解我们的祖先、我们的过
去，把握当下和开创未来，这是一
种情怀。但我们要把这种情怀隐
藏在内心，用我们的拍摄记录和
表达思考，来激发彼此的感受。

世界上任何一个国家都没
有这么快的速度在失去它的村
落，仅仅十几年时间，我们最起码
有 100多万个自然村没有了，它
在大量地消失。在这个迫切需要
关注和保护中国村落的时候，我
们的纪录片有着从影像上记录村
貌村风的功能，也需要回望过去
的自省，更有如何保护村落的探
索。因此在拍摄《中国村落》的这
几年里，我们拍摄团队不但多次
来往于村落之间，反复记录那里
的春夏秋冬，还有倾听和了解保
护村落的建议和行动，这实际上
是将纪录片变成一个开放的平台
来提供有效的参照和反思。

近几年中国人依山而聚，逐
水而居的乡村格局、乡村建筑在
慢慢消失，作为世界上最大规模
的一类文化遗产，我们的历史传
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统、内在美学、精神价值观其实
都是这块土地给予我们的，归纳
总结，整个纪录片的七集以主题
先行的方式来分集，把内容打
散，服务于主题。

近几年，国家通过大规模的
调查、立档、财政扶持、专家驻村
等措施，将中国传统村落保护发
展工作从局部、零散、盲目的现状
逐渐引导整合成为国家战略和行
为。原来各自为政的村庄建设、
非遗传承、文物保护、文化建设现
如今也逐步纳入到了传统村落保
护与发展的整体规划中。

2017年9月，天津大学迎来
了一场“为未来记录历史”的国
际盛会，《中国村落》受邀参加
了这次国际研讨会。在这次研
讨会上，很多从事村落和遗产
保护的人，都表达了自己的观
点。香港非物质文化遗产咨询
委员会主席郑培凯先生表达了

“我们消失了对中国传统文化
审美认识”的担忧；吉林省民间
文艺家协会主席曹保明先生建
议，传统村落的保护与发展应
制定严格的规划；向云驹先生
说：费孝通先生最终以美学的
概念，“美美与共，各美其美”来
说整个世界发展的趋势，所以
我们来看文化遗产保护也要用
这样的方式来保护。

农村生活和农民形象在鲁
迅小说中占有显著的地位，贾平
凹也曾说自己的定位还是农民，
自己的本性依旧是农民。“当别
人在写繁华城市的红男绿女，写
汽车洋房咖啡酒吧里的生活时，
我们的写作要告诉别人，世上还
有另外一种人群，这群人在中国
还是最多的，还有另外一种生
活，这生活是最真实的生活。”
我们不理解中国文化的根在哪
里，其实就在传统民居、传统住
宅、传统村寨文化里面，就是依
附在这些物质形态上人们的一
种思乡的感情，这种思乡的感情

因“村”而存在，因村落的建筑物
以及建筑物所形成的场景而存
在。留住了传统的村落，就留住
了传统文化。

在《中国村落》的镜头里，很
多中国村落，有的依旧保存得相
当完整，也有消失在现代化建设
的进程里，还有的是自行衰落的。
1986年，南希教授是美国哈佛大
学的博士，她第一次来到安徽西
递古村落，就惊叹这座“漂浮在田
野之上的村庄”就像到了另外一
个世界。二十年后，2006年，当
南希教授再一次来到西递时，生
态被破坏了，农田不见了，这个村
落的农耕文化已经不复存在了。

我们每一个从村落里走出
来的人都与村落的命运息息相
关，如何保护它，这不单是政府
需要合理引导的事情，更与生活
在村子里的村民紧密相连，所以
我们对焦于每一个平凡人对振
兴村落所投注的热情和热爱。

“抵达故乡，我即胜利”，叶
赛宁曾经说过这样的话，不管你
是荣归故里，还是追寻万千世界，
村落在漫长的历史变迁中，传承
着文化延续；不论你是坚守在这
块土地上，还是留恋于现代都市，
我们的村落依旧在那里，有些在
风雨中漂泊，有些成为了旅游景
点，有的还在等待村民回归。

当初，因为不了解中国村
落，我差点错过这个纪录片的拍
摄。然而，经过这几年的历练，
走过祖国的大好河山、田埂河
道、巷陌坊间，我更愿意在闲暇
时间请老爸给我讲讲老家的故
事，更愿意在厅堂的天井下看着
头顶的云卷云舒，更愿意在炊烟
袅袅的黄昏走进农家的小院。

我的老家在杭州留下街道
的东穆坞村，这里曾经叫“西
溪”，据清光绪《钱塘县志》记载，
一千多年前宋室南渡，宋高宗曾
想在这里建都，并写下“西溪且
留下”。虽是想提醒自己这里只

是“暂且留下”的处所，但赵构却
早已忘记逃亡路上的狼狈不堪，
世世代代在这里生根发芽，这一
留，便是永远。我的祖先在这里
建立家园，我的爷爷造起了祖
屋，我的爸爸在这里长大，从村
落走向了城市，到了我这一代，
早已没有“回到中原”的志向了
——在这块隐逸之地，祖先的故
事，也随着时间，烟消云散了。
我也是在拍摄《中国村落》之后，
开始想寻找自己的过去，寻找自
己的出处，寻找自己的基因。

享受到了现代文明的快速、
便捷和舒适，在这个快速发展的
时代，我们能不能停下脚步，有
时间来回望我们的过去？现代
都市的钢筋混泥土里，我们可不
可以心平气和地与我们的祖辈、
与我们自己对话？

龚自珍说：“灭人之国，必先
去其史。”四大文明古国，只剩下
中国的历史没有断裂，这种传承
的精神使得中华文明得以发展
延续。对我们的文脉是这样，对
我们的中国村落依然需要这样的
精神和行动。回头已不见来时
路，唯有继续前行才是我们的通
道。然而，一代过去，一代又来，
中国村落在大地上却永远长存。

在城市化发展的道路上，心
里总有那个从村落里走出来的
少年发出的声音：周巷的梨花，
是记忆中一村一户散落在村头
屋角若隐若现地开着的，多少年
过去了，如今这里已经变成了满
村满院、遍地盛开的香雪海，变
成了产业的梨花终究敌不过记
忆中星星点点的乡愁。

曾记少年游，转眼白发生，
在都市忙碌的我们，总在高楼大
厦处，望故乡、望母亲、望童年，
也在车水马龙中，回望历史、反
思现今、探索未来。我从村落里
走出来，终有一天，还是要回到
村落里去的。

（浙江卫视总编室）
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